

平成 23 年度 第 1 回 文化財保護委員会会議録

■日時：平成 23 年 6 月 22 日（水）午後 7 時から午後 9 時 00 分

■場所：郷土資料館会議室兼資料取扱室

出席者：島村圭一委員長、中村誠二副委員長、新井浩文委員、長谷川清一委員、岩上孔昭委員、中村豊委員

桐川弘子教育長、青木秀雄館長、河井伸一主査、横内美穂主任

会議次第

1 開会

2 あいさつ

3 議題

(1) 平成 23 年度事業計画について

① 文化財保護委員会事業計画について

② 郷土資料館の事業概要について

(2)文化財の指定について

(3)その他

会議概要

○あいさつ（教育長）

○事業計画及び事業報告について報告

○文化財指定の検討

会議録

中村副委員長 島村委員長が遅れるとのことなので、それでは議事に移らせてもらいます。

昨年度の事業報告と今年度の事業計画について事務局お願いいたします。

青木館長

まずは、3 月に予定されていましたが、東日本大震災で中止となりましたので、昨年度の事業報告からさせて頂きたいと思います。島村委員長、新井委員、長谷川委員到着のため、島村委員長あいさつ。

青木館長

それでは、改めて、続けさせていただきます。文化財保護事業、埋蔵文化財発掘調査事業、埋蔵文化財発掘調査受託事業、資料館管理運営事業の順で説明させていただきます。

（五社神社本殿の緊急修繕、宝光寺の建物調査、東部地区文化財担当者会展示会への指定文化財の出品、金原遺跡群発掘調査報告書、身代神社遺跡等発掘調査報告書、道仏土地区画整理事業に伴う道仏遺跡の発掘調査、特別展江戸時代の絵図、企画展みやしろの動物たち、歴史ウォーク、夏休み体験講座を中心に詳しく説明する。）

島村委員長
中村副委員長
河井主査
長谷川委員
青木館長
新井委員
青木館長
新井委員
島村委員長
青木館長
島村委員長
島村委員長
一同
島村委員長
青木館長
島村委員長
岩上委員

それでは、昨年度の事業報告について何か質問がありますか。
埋蔵文化財についてですけど、2点質問します。調査の原因で多いのはなんですか。次に道仏北遺跡の発掘調査は1日で終わったのですか。
個人住宅が殆どです。道仏北遺跡の発掘調査は個人住宅でしたので盛土保存を前提に給排水部分の深く掘削する範囲のみでしたので、1日でした。
資料の寄贈については、どのようなものがありましたか。
宝光寺さんの調査の時に文書関係ですとか民具について寄贈がありました。この他ですと、農具等がありました。
東小学校の木造校舎図面と百間村役場の図面の調査について説明願います。
東小学校の木造校舎図面は東小学校に保管されているものをトレースしました。百間村役場については県の文書館に所在する百間村役場配置図や当時の写真、聞き取り調査から復元しようと進めています。
東小学校の木造校舎は大川設計でしたよね。現在、草加市歴史民俗資料館で大川設計が関わった小学校の展示会を行なっていますので、確認してきたほうが良いかと思えます。
他にありますか。それでは昨年度の事業報告についてはここまでとしたいと思います。それでは平成23年度の事業計画について、事務局お願いいたします。
まず、文化財保護委員会の事業計画について説明いたします。文化財保護委員会は年3回の予定となっています。1回目は今回で、2回目が視察を考えています。3回目は今年度は2年目ということですので指定候補の選出を考えています。
それでは、文化財保護委員会の事業計画について何か質問はありますか。
ないようなので、事務局案を了承という事で宜しいですか。
了承。
次に郷土資料館の事業計画について、事務局説明お願いいたします。
それでは、文化財保護事業、文化財保護事業、埋蔵文化財発掘調査事業、埋蔵文化財発掘調査受託事業、資料館管理運営事業の順で説明させていただきます。
(埋蔵文化財の整理作業、山崎遺跡の埋蔵文化財報告書、道仏区画整理事業に伴う発掘調査事業、特別展宮代の信仰、企画展山崎山遺跡展、企画展道仏北遺跡発掘出土品展、夏休み体験学習教室、歴史ウォークを中心に詳しく説明する。)
事業計画について、質問のある方いらっしゃいますか。
歴史ウォークはどういうことをやる予定ですか。

- 河井主査 3月に歴史ウォークを行なう予定でしたが、東日本大震災になりまして、中止となった蓮谷や辰新田から日本工業大学博物館で動く蒸気機関車をみるルートを行なう予定です。それ以降のことは、現段階ではまだ正式には決まっていますが、自分の考えでは、和戸地区や下高野等も含めて回って見たいと考えています。本当は5月6月中に行なう予定でしたが、発掘調査の方で手一杯であったため、11月以降に行なう予定となっています。
- 岩上委員 宮代町だけでなく杉戸町も行なう予定とのことでありがたいと思っています。杉戸の永福寺の隣の東大寺には高村光太郎関係の石碑があったりと、一般の人には知らないことがたくさんありますので、是非良い企画を考えてください。
- 新井委員 3点質問があります。1点目は日本工業大学に国登録文化財がありますが、町との連携についてはどうでしょうか。2点目は特別展宮代の信仰についてですが、祈りの札が注目されていますので関連する講座も行なうと良いと思いますが行なう予定はありますか。3点目は収蔵庫のくん蒸ですが、薬剤は何ですか。止める予定はありますか。
- 青木館長 日本工業大学博物館とはパンフレットの共有等をしています。特別展の講座ですが、郷土史講座と絡めて行なう予定となっています。
- 横内主任 薬剤はエキヒュームです。止める予定はありません。
- 長谷川委員 道仏遺跡の発掘調査で多くの遺構や遺物が発見されたと聞いていますが、本年度公開する予定はありますか。
- 青木館長 本年度は平成20年度の道仏北遺跡の展示会を行なう予定ですので、来年以降に行なう予定となっています。
- 長谷川委員 埼玉県立博物館で円空展を行なう予定ですが、宮代町からは出品しますか。
- 横内主任 基本的には平成6年度に行なった宮代町の円空展で展示したものを出品する予定ですが、1点は所有者と連絡がつかないため、展示はできないかと思われま。しかし、別に2点の円空仏が新出として確認されそうです。他にも平成6年以降発見された真蔵院の円空仏も展示することになりそうですので、平成6年当時よりは多く出品されることになると思われま。この機会に新出も含め、専門家の皆様方に確認していただくのも良いかなとも考え協力している状況です。その後の指定のことも踏まえ動いている状況です。
- 島村委員長 それでは、次に文化財の指定について、自由にご意見を述べて頂ければと思います。円空仏については丁度、県立博物館の展示もありますので調査するには良いかと思ひます。
- 新井委員 円空仏の展示会はいつですか。

横内主任 10月半ば位からと聞いています。1ヶ月程度かと。

新井委員 それならば、第2回の文化財保護委員会に合わせて、展示会を見学するというのはどうでしょうか。宮代町内の多数の円空仏を見ることができます。

青木館長 展示会の日程を調べた上で、第2回文化財保護委員会の視察見学ということで調整させていただければと思います。

河井主査 今回は県立博物館の展示もあるということですし、視察見学が円空展、更に新出の円空仏も専門家に確認して頂ける状況等から、昨年までは円空仏については調査を待ってからということでしたが、今回の円空展を機会に、円空仏の調査を実施し、指定文化財とする良い機会ではないかなと考えています。文化財保護委員の方で平成6年の円空仏展の図録を持ってない方がいるようでしたら、配ります。第2回文化財保護委員会の円空展見学の予習をして頂ければと思います。

長谷川委員 指定文化財候補の内、天然記念物についてですけど、昨年度、須賀小学校のカヤとカエデの木について、樹木医に診断してもらうということでしたが、その後の進捗はどうですか。

河井主査 すみません。全ては発掘調査が終わってから、進めたいと思っています。前回も言いましたが、樹木医に診断してもらう際は岩上先生にも立ち会ってもらう予定です。

岩上委員 前回、須賀小学校の大正6年の校旗を紹介しましたが、百間小学校には古い校旗がないそうです。この他、小学校には、まだ、貴重な文化財が残っています。百間小学校でいうなら大正年間の滑り台、檜の木、楠の木など貴重なものがあります。これらは、指定まではしなくても良いですが、学校の歴史を伝える文化財として一括して保存してもらいたいと思います。そうでないと、校長が代わった時などに散逸する恐れがあります。

桐川教育長 学校で古いものが残っているのは須賀小学校と百間小学校ですね。須賀小学校については岩上先生に調べてもらいましたから、百間小学校についても宜しく願いいたします。東小学校ですと昭和33年が開校です。

岩上委員 東小学校の前身百間小学校川島分校も含めると昭和8年ですから50年以上たちます。

桐川教育長 学校の校長先生に相談して、調査が出来るように話をしておきます。学校では永久保存しなければいけないのは学校沿革史ぐらいなので、それしか残っていないんですよ。ただそれは、歴史を調べるというようなものではないので。しかし、昔のものをなかなか、保存対象ではないからといって、捨てる校長先生も少ないかと思います。一度きちんと調査をすると良いと思います。

河井主査 それでは、事務局と岩上先生とで百間小学校の調査に入れるよう学校と調

整したいと思います。

桐川教育長 本日お配りした「どんぐりピアノ」の副読本についても岩上先生に色々お骨折り頂きました。

岩上委員 今度、樹木医の先生が来るというので、聞いてみたいのですが、百間小学校のような伐採のしかたで良いのかと。

河井主査 樹木医に見てもらう際には岩上先生にも立ち会ってもらいますのでそこで聞いてみては如何かと。

島村委員長 姫宮神社本殿については以前報告がありましたよね。

河井主査 姫宮神社本殿については、間違いなく江戸時代中期のものであり、貴重なものだと、この文化財保護委員会にも報告しましたが、自動火災報知器や消防設備等がないと文化財としての指定は難しいとの判断でした。現在も、前と状況は変わっていませんので、指定文化財に指定するのは無理と言うほかありません。しかし、姫宮神社の宮司や禰宜さんには歴史ウォーク等でも非常に協力していただいております、内部にも上がらせてもらい、説明等もしてもらっている状況なので、文化財としての活用は進んでいるといえます。

島村委員長 姫宮神社古墳の指定についてはどうですか。

河井主査 もし、指定となるとまずは古墳本体や古墳の周囲で試掘調査や発掘調査を行なって、その古墳の築造年代や形態、性格などを解明しなければいけないと思います。単に1基の古墳があるから指定すると言う訳にはいかないと思います。

中村豊委員 リストにあるこれらの伏鉦については、指定文化財になっていないのですか。

河井主査 宮代町では、いずれの伏鉦についても指定にはなっていません。

中村豊委員 真蔵院に須賀上地区の伏鉦があります。

河井主査 文字や年号は入っていますか。今度、調べてきて下さい。

島村委員長 先ほど出ましたが、東小学校の校舎については、指定文化財としてはどうですか。

河井主査 一般的に町指定文化財より国登録文化財の方が格式が上のように思われていますので、国の登録を目指す方が良いかもしれませんね。

桐川教育長 今、学校再編の話も出ていますので。

島村委員長 耐震補強はどうですか。

桐川教育長 耐震補強はしてあります。

島村委員長 非常に価値が高い校舎ですからね。今後も情報や調査を進めて考えていきたいと思います。冬至の火渡りはどうですか。後継者はどうですか。

青木館長 埼玉葛普観講というところが現在も行なっています。講員の息子さん等が継

いで行なっているようです

河井主査 今事務局で話していたのですが、今年度については県立博物館で円空展を行なう関係から、円空仏に指定文化財候補を絞って考えて見るのはどうですか。もちろん、来年度以降の指定文化財を話し合うことは重要だともおもいますが。

島村委員長 円空仏はこれもでも懸案事項になっていたのですが、その他の懸案事項はここ数年の調査や会議で解消されてきましたので。

河井主査 指定文化財については2年間で指定するというスタンスで来ましたが、昨年度の第3回目が大震災で中止となったことで、更に2回目は西光院文書の調査、今日が第4回目、第5回目が円空仏展の巡見ということから、時間がないというのがありますが、今までの懸案事項であったということからも、今回は円空仏に絞って貰えたら如何かなと思います。

島村委員長 それでは、事務局の提案どおり、今後は円空仏に絞って検討していただきたいと思います。それでは、他に何かありますか。

新井委員 現在、埼玉県立文書館では渋沢栄一と埼玉の近代一創業期の日本煉瓦製造株式会社という展示会を行っています。日本煉瓦株式会社はこの宮代町とも非常に関係がある会社で、宮代町の須賀地区に工場を建てる予定だったようです。

中村豊委員 私の家の近くにも日本煉瓦株式会社の土地が今もあります。

新井委員 場所で言うと百間と須賀境に工場を建てる予定だったようです。

河井主査 地図が残っているのですか。

新井委員 残っていますよ。今、展示しています。

河井主査 それでは、今度調査させてください。

島村委員長 他に、何かありますか。

横内主任 それでは事務局から報告があります。以前、岩上委員の方から学校便りやPTA便りについて、収集する仕組みを造って欲しいとの依頼がありましたが、教育委員会の指導主事と相談した結果、学校から教育委員会には定期的に学校便り等が配られてきますので、その内の1部を郷土資料館に寄贈するということになりました。

島村委員長 それでは、議事が終わりましたので、事務局へお返しいたします。

青木館長 それでは、以上をもちまして、平成23年度第1回文化財保護委員会を終了させていただきます。